

# **Les unités améliorées de transformation artisanale : Une aubaine pour l'autonomisation des femmes dans la pêche au Sénégal**

## **Auteurs**

**SENE Bénédicte Marie Louise Aly,**

Géographe, Doctorante en environnement, Ecole doctorale Science de la Vie, de la Santé et de l'Environnement,  
Université Cheikh Anta Diop de Dakar (UCAD), Courrier électronique : [benedicteaida@gmail.com](mailto:benedicteaida@gmail.com)

**SARR Alassane,**

Maitre-conférence, Institut universitaire de Pêche et d'Aquaculture (IUPA), Université Cheikh Anta Diop de Dakar  
(UCAD), Courrier électronique : [alassanesarr@hotmail.com](mailto:alassanesarr@hotmail.com)

## **Problématique**

Face à l'augmentation sans cesse des besoins en nourriture saine et de bien-être, les femmes sont en quête permanente de moyens financiers ou matériels pour entretenir leurs foyers. Avec la crise économique et la baisse des activités des hommes qui fragilisent les chefs de famille, les femmes prennent de plus en plus en charge partiellement les dépenses incombant socialement aux pères de familles. Ainsi, celles-ci créent de nouvelles opportunités d'emplois et deviennent de plus en plus autonome. Elles s'investissent notamment dans les domaines comme l'agriculture, la pêche et ceux avec les moyens du bord.

Les femmes de la pêche artisanale sénégalaise occupent une place importante dans l'écoulement et la conservation du poisson frais. A travers l'activité de transformation artisanale, elles favorisent un accès équitable au poisson et participe à la gestion durable des ressources. Cependant, le secteur fait face de nombreux défis.

Face aux multiples bouleversements notés dans le secteur de la pêche maritime, l'arrivée de nouveaux concurrents et l'accès de plus en plus difficiles aux ressources halieutiques frais, les transformatrices de poisson rencontrent d'énormes de difficultés. Ainsi, l'amélioration des conditions de travail et la mise en place d'unités modernes de transformation plus compétitives pourraient aider ces femmes à faire face à la concurrence des usines et à préserver la durabilité de leur activité et revenus.

Ainsi l'amélioration des sites des transformation artisanale devient une nécessité pour l'Etat du Sénégal et leurs partenaires.

La création des unités modernes de transformation artisanale permet de renforcer les capacités technologiques, organisationnelles et économiques des femmes transformatrices. C'est le cas de l'unité moderne de Mballing

Situés à l'Ouest du Sénégal dans la région de Thiès, Département de Mbour, village de Mballing, l'unité moderne de transformation artisanale est la propriété des femmes du

Groupement *Book Ligguey Mballing*. Celle-ci a été créé avec le soutien de l'ONG CEAS. Les femmes y travaillent dure pour vulgariser des produits halieutiques transformés de meilleurs qualités. Elles y reçoivent également différentes formations de renforcement de capacité dans les domaines tels que l'agroalimentaire et la gestion financière dans le but d'augmenter leur compétitivité.

**Mot clés :** Unité améliorée ; Transformation artisanale ; Autonomisation des femmes ; Sénégal

### **Méthodologie**

Dans cette étude un quota de 10% des femmes a été enquêtés sur les 200 formant le groupement soit 20 femmes. La méthode de boule de neige a permis d'atteindre les femmes enquêtées. Un guide d'entretien a également été administré au chef d'exploitation du site et au coordinateur de l'ONG CEAS principal partenaire du groupement.

### **Résultats attendus**

- ✓ L'importance des améliorations pour l'autonomisation des femmes est plus connue ;
- ✓ Les produits de ses unités sont mieux vulgarisés auprès des consommateurs ;
- ✓ Les forces et faiblesses de ces améliorations sont connus ;
- ✓ Des perspectives pour l'accès au marché local sont proposées.